Revista Geográfica de América Central. Nros. 15-16. Segundo semestre de 1981-Primer semestre de 1982, pp. 205-210.

Seminario Internacional: Transformación del Habitat Rural en los Paises en Vias de Desarrollo

Juan Humberto Cevo Guzmán Presidente Comité Nacional UGI-CR

Con la participación efectiva de más de 230 asistentes se realizó, en el mes de agosto de 1982, en San José, Costa Rica, el Seminario Internacional TRANSFORMACIONES DEL HABITAT RURAL DE LOS PAISES EN VIAS DE DESARROLLO, como parte de las actividades programadas con motivo de la realización, en Brasil, de la Segunda Conferencia Regional Latinoamericana de la Unión Geográfica Internacional (UGI).

Por la brevedad del espacio, consignamos a continuación los temas presentados en el evento, junto a las conclusiones a que se llegó en cada bloque:

1. BLOQUE A:

MODERADOR: Máster Mario L. Chaverri Ch.

Profesor de la Escuela de Ciencias

Geográficas (UNA).

1.1. Ponencia: Influencia de los cambios actuales en las comunidades rurales. Ingeniero

Federico Paredes Valverde.

Ponencia: Desarrollo capitalista y estructuración del espacio agrícola en Costa Rica.
 Bachiller Omar Arrieta Chavarría.

Del bloque emanaron las siguientes recomendaciones:

- a. Al describir los cambios observados en el hábitat y las comunidades rurales de los países en vías de desarrollo se torna indispensable considerar toda una serie de aspectos, tanto de orden social como de orden económico, político, histórico, etc., que permitan interpretar en forma más científica y realista las causas que determinan estos cambios, tratando a la vez de buscar las posibles formas o medidas que permitan su contención o que faciliten el dirigirlos hacia y conforme las necesidades e intereses propios de cada nación, de cada realidad.
- El analizar, desde una perspectiva espacial, las relaciones socioeconómicas inherentes a las actividades del agro debe permitir la profundización sobre aquellos aspectos determinantes acerca de la vinculación existente entre el desarrollo nacional y el mercado mundial.
- c. Con el fin de resolver algunos de los problemas que afectan el hábitat rural es recomendable que, a través de aquellos entes pertinentes gubernamentales o no gubernamentales (ministerios de Agricultura, Educación, Planificación, Cultura, universidades, instituciones autónomas o semiautónomas, etc.), las comunidades locales sean orientadas mediante la capacitación de sus habitantes y la dotación de los recursos necesarios. Con ello se busca una mayor concientización y motivación que permita identificar las necesidades consideradas reales, así como una más amplia participación en la toma de decisiones que se puedan presentar.

2. BLOQUE B:

MODERADOR: Doctor Guillermo Carvajal.

Profesor del Departamento de Geografía (UCR).

2.1. Ponencia: Dinámica del capital: evolución de la tenencia de la tierra. Paisaje rural en

Costa Rica. Licenciado Mario E. Fernández.

2.2. Ponencia: En busca del paraíso perdido: un modelo de ciclos migratorios. Licenciado

José A. Camacho.

2.3. Ponencia: Sugerencias a un nuevo enfoque del problema agrario en Costa Rica. Inge-

niero agrónomo Rodrigo González B.

2.4. Ponencia: Lo urbano y lo rural en el enfoque zeo-espacial. Autor: Licenciado Rafael

Barrios, Expositor: Bachiller Dionisio Alfaro R.

Los trabajos y discusiones del bloque permiten sugerir las siguientes recomendaciones —a guisa de conclusión— para este bloque:

- a. Existe una necesidad sentida por fortalecer e intensificar estudios serios que intenten explicar las diferentes modalidades de inversión del capitalismo en la agricultura, principalmente (y como uno de los objetivos de este seminario), en los países en vías de desarrollo.
- b. Es necesario intentar una sistematización -si ello fuera posible- de una metodología

lo suficientemente amplia y actualizada que facilite a los diferentes profesionales el generar un lenguaje común y explicativo que permita estudiar, analizar, interpretar y entender los problemas del hábitat rural.

c. Hay una necesidad imprescindible en cuanto a la conformación de equipos inter y multidisciplinarios que se aboquen al estudio de la amplia gama de fenómenos que subyacen en el mundo rural de los países en vías de desarrollo. Solamente en esta forma se lograría —por lo menos en parte— salir del "ostracismo" en que éstos se encuentran, repercutiendo ello en el aprovechamiento de todo tipo de recursos (naturales y humanos), cuyo resultado puede marcar a una nación el sendero adecuado hacia el más rápido crecimiento económico.

BLOQUE C:

MODERADOR: Licenciada Nidia Valle A.

Profesora de la Escuela de Ciencias

Geográfica (UNA).

3.1. Ponencia: La pobreza rural en Costa Rica, Licenciada Míriam Wouters y licenciada

Angélica Avila.

3.2. Ponencia: Nuevas estrategias del desarrollo en Costa Rica: La agroindustria y el cam-

pesinado. Licenciada Teresita Quirós.

3.3. Ponencia: Un intento estatal de organización del espacio rural: los asentamientos

campesinos dirigidos, en Costa Rica. Licenciado Edgar Perlaza Guevara.

3.4 Ponencia: Algunos elementos sobre planificación: Sistema de evaluación de DINA-

DECO. Licenciado Víctor Torres Contreras.

A la luz de lo analizado en estas ponencias puede concluirse, entre otras cosas, lo siguiente:

- a. Que las modificaciones que se llevan a cabo en el hábitat rural y que tienden a lograr una transformación beneficiosa en términos de un mejor nivel de vida para su población y un uso adecuado en el manejo de los recursos, generalmente se concretizan a través de políticas estatales que suelen sintetizarse en cinco modalidades, fundamentalmente: colonias, parcelas familiares, empresas comunitarias y de autogestión, cooperativas agropecuarias y proyectos agro-industriales. A pesar de ello, estas actitudes políticas reflejan apenas una débil aproximación a los objetivos que cada una de éstas propone y que son relacionados con la finalidad de lograr la plena incorporación del campesinado al proceso de desarrollo socioeconómico del país.
- b. Por otra parte, y como complemento al punto anterior, se puede señalar que parece existir conciencia sobre la necesidad de coordinar las acciones institucionales, a fin de evitar la duplicación y la pérdida de esfuerzos materiales y humanos en que frecuentemente se incurre en nuestros países.
- c. En términos generales, se hace necesario que los equipos encargados de la elaboración y evaluación de distintos estudios en proyecto o ya en ejecución coordinen y analicen los aspectos del hábitat rural conjuntamente y en forma integral.
- d. Es preciso que las instituciones —en su conjunto— intenten coordinar con el gobierno en el poder, que avale y facilite una política tendiente a la búsqueda de una mayor pro-

ducción a nivel nacional, y que se comprometa a procurar una distribución más adecuada del ingreso, así como a preparar acciones en pro de la conservación del medio ambiente, a fin de lograr una mayor salvaguardia del hábitat rural.

e. Finalmente, y para que estos puntos se lleguen a cumplir en algún grado, la planificación nacional, institucional (políticas de planeamiento) deben procurar, por un lado, compatibilizar su quehacer con las "intenciones académicas" y por otro, buscar la forma de retroalimentarse a partir de los mismos grupos beneficiarios del sistema, en aras de un mejor aprovechamiento para el hábitat en general.

4. BLOQUE D:

MODERADOR: Máster José A. Rueda Q.

Profesor de la Escuela de Ciencias

Geográficas (UNA).

4.1. Ponencia: Introducción al proceso de urbanización en el espacio agrícola: los sectores de Turrúcares y Monte de la Cruz. Doctor Guillermo Carvajal A., bachiller

Anita Ohlsson O. y doctor Alain Galaup.

4.2. Ponencia: El hábitat costero del Golfo de Nicoya: su análisis bajo la perspectiva de

las relaciones sociales. Licenciado José L. Meneses M.

4.3. Ponencia: Formación del asentamiento indígena. Licenciado Claude Debehault Du-

mont.

4.4. Ponencia: El uso de la piedra en el área de los Mucuchies y sus relaciones con la agri-

cultura. Licenciado Antonio Rivas Dávila.

Como conclusiones finales a los asuntos tratados por el conjunto de ponencias presentadas en este bloque, pueden enumerarse las siguientes:

- Los diferentes temas tocados, se refieren a estudios de casos, por lo que su validez estriba —principalmente— en el efecto comparativo que pueda ser deducido a partir de los variados estudios expuestos en la sesión correspondiente a este bloque.
- Estos temas, conforme han sido tratados por los investigadores que hoy participan en esta actividad, permiten detectar diferentes formas o medios de presión utilizados en la transformación del hábitat —particularmente rural— y que han llevado a la ampliación de la frontera agrícola en los países en vías de desarrollo.
- c. Lo anterior ha ocasionado profundos cambios, entre otras cosas, en las formas y modos de producción, la utilización de la mano de obra familiar, la variación en las actividades relacionadas con los cultivos tradicionales, la modificación del mismo paisaje rural, las formas de explotación y tenencia de la tierra, etc.
- d. Existe una aceptación del hombre como factor de transformación o cambio del ambiente, especialmente aquel que se refiere al paisaje rural; esto pudiese resultar obvio, pero es necesario intensificar este tipo de estudios, particularmente porque las respuestas que el hombre da al medio son distintas según el tiempo, las condiciones del medio y las relaciones socioeconómicas.
- e. En fin, y en términos generales, se puede decir que en todas estas ponencias se ha trata-

to -de una manera u otra- el contenido social del espacio con énfasis en lo referente a las áreas agrícolas.

BLOQUE E:

MODERADOR: Licenciado Leonel Somarribas Ch.

Profesor de la Escuela de Ciencias

Geográficas (UNA).

5.1. Ponencia: Variaciones en la cobertura forestal: Valle del General, 1962-1972. Inge-

niero agrónomo Guillermo Mata Ulloa.

5.2. Ponencia: El Atlas Estadístico de Costa Rica. Nº 2. 1982. Licenciado Eusebio Flores

5.3. Ponencia: Reubicación de poblaciones. Arquitecto Eduardo Brenes Mata, arquitecta

Marlen Ilama Mora e ingeniero Edgar Marín.

Se concluye que:

- Con la finalidad de superar situaciones que puedan presentarse, se torna necesario el concurso de diversos profesionales que formen equipos multidisciplinarios (geógrafos, geólogos, arquitectos, biólogos, sociólogos, cartógrafos, médicos, agrónomos, ingenieros, etc.), e involucren la participación conjunta de organismos estatales, internacionales y locales, sugieren soluciones a las problemáticas que se pretenden corregir con miras al mejor aprovechamiento de todo tipo de recursos y, por ende, tendiente al mayor desarrollo económico y social del país. Ejemplo específico de este tipo de problemática -y que guarda relación con muchos otros aspectos- es el que se refiere a la tipología de la vivienda.
- La constitución, por otra parte, de la Comisión Nacional del Atlas Estadístico-Geográfico como un órgano permanente que represente a la Dirección General de Estadística y Censos, a la Oficina de Planificación Nacional y Política Económica (OFIPLAN), a la Escuela de Ciencias Geográficas de la Universidad Nacional, al Departamento de Geografía de la Universidad de Costa Rica, al Instituto de Fomento y Asesoría Municipal (IFAM) y al Instituto Geográfico Nacional (IGN), entre otras instituciones, significa algo de vital importancia en las actuales circunstancias porque atraviesa el país.
- La divulgación por los diversos medios de comunicación (prensa, radio, televisión, simposios, charlas, mesas redondas, etc.) de los resultados que se obtengan a través de investigaciones relacionadas con este tipo de problemática debe ser dirigida con el ánimo de lograr actitudes políticas congruentes y coherentes que contribuyan a encontrar las soluciones adecuadas a los problemas planteados. Ello implicará una mayor ayuda estatal a las instituciones de enseñanza superior, sistemas de los cuales se pueden extraer —a través de las investigaciones que en ellas se realicen— las mejores soluciones para el logro de la principal meta de cualquier país: hallar el camino hacia su desarrollo económico y social.

Cabe destacar que Costa Rica fue el único país latinoamericano que concretó la solicitud formulada por Brasil para, en lo posible, en cada país de los que integran la actual estructura de la UGI se desarrolle el trabajo de una comisión o grupo de trabajo.

Esto fue posible gracias a la abnegada labor de profesionales de la Geografía que se integraron en una comisión organizadora, compuesta por: Rosita Greñas, Gerardo Morera, Mario Luis Chaverri, Merryll Lyew y Juan Humberto Cevo G. Esta comisión contó, en cada caso, con la colaboración de otros colegas cuya lista sería largo enumerar, así como de estudiantes que se incorporaron en forma muy efectiva para llevar a feliz término el evento.

Igualmente es necesario indicar que el seminario revistió, prácticamente, un esfuerzo nacional, ya que no sólo se contó con la colaboración de profesionales de diversos organismos, sino también con el importante apoyo de instituciones, tales como: Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT); Instituto Nacional de Seguros (INS), Instituto Panamericano de Geografía (IPGH), Instituto Geográfico Nacional (IGN), Dirección General de Estadística y Censos, Universidad de Costa Rica, Universidad Nacional, Universidad Estatal a Distancia, Asociación Costarricense de Geógrafos, Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes, Editorial Costa Rica, Editorial UNED, y otras más.

El seminario, además de valiosas enseñanzas en el campo profesional, así como en el organizativo para eventos similares, acordó dar apoyo a la creación de un Colegio Profesional de Geógrafos, así como a la realización de una reunión de carácter regional que tendrá como sede a San José y cuya temática será la América media, actividad que tendría lugar entre 1985 y 1986.